

# LA VOZ REPUBLICANA

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes

Administrador

DIRECTOR PROPIETARIO  
Juan Carrasco García

DE CADA SEMANA

LUIS SELLES

Bazán, 64, 2.º

"La Voz Republicana,, se compra, pero no se vende"

Bazán, 64, 2.º

## Precios de suscripción

En Alicante, un mes, 75 céntimos.

La unión de los republicanos, simboliza el triunfo de la República.

Más escuelas y canales, que frailes y generales.  
Más pan y más azadones, que fusiles y cañones.

Los que se oponen á la unión, son enemigos de la República.

## Fuera de la capital

Un trimestre, 2 ptas. 50 céntimos.

## Siempre unidos

De no estarlo, retardaríamos el triunfo de la República, y con ella el restablecimiento del imperio del derecho y de la justicia.

Debemos estar todos los republicanos unidos, y con nosotros todo el que se precie de poseer una conciencia honrada.

La ceguera ó, mejor dicho, el orgullo de Maura, avecina los acontecimientos que parecían más lejanos, obligando á los de buena fé á subsanar con su entusiasmo, decisión y sacrificio, lo que requería de tiempo y madurez.

La descabellada gestión del señor Maura, precipita los pasos del progreso que en breve recorre gran parte de su camino, apareciéndose nos en forma de aquella adorada República escarnecida, vilipendiada y usurpada por los traidores, por la que tantos años há venimos suspirando.

El pueblo español se halla, pues, de enhorabuena, porque se aproxima el hecho trascendental de la revolución; y no porque la traiga la *encarnación* de ella, sino porque las falanges monárquicas, ó dicho con más propiedad, *vividoras*, la empujan hacia nosotros, si bien inconscientemente empujados á su vez por el afán del medro, creador de la tupida venda que les impide ver el abismo á que se arrojan, instigados por sus abusos, ilegalidades, concupiscencias y atropellos.

No hay, por tanto, que lamentar el estado anómalo porque atraviesa nuestra infortunada patria; todas las victorias van precedidas de las luchas, todas las libertades de las tiranías, todas las revoluciones de la opresión...

Y como ésta ha llegado á la clasificación de lo insostenible, lógico es que aquella se halle á corta distancia, distancia que depende de la unión y disciplina que observemos los republicanos, porque ya lo dije en mi artículo anterior, nuestra concordia pone en grave peligro la existencia de este caduco régimen, ruina de nuestra nación.

De seguir siempre unidos, depende nuestra victoria; y ahora, voy á exponer, sin jactancia de que se tome en consideración, una ocurrencia de un compañero mío de redacción, toda vez que se acerca una fecha fausta para todos los republicanos.

El día 11 de Febrero, se proclamó como todos sabemos la República en

España, ¿por qué para solemnizar la fecha, no se reúne la digna Minoría Republicana del Congreso, y declara fiesta Nacional ese día?

Francia celebra fiesta Nacional el 14 de Julio, como fecha memorable para su historia; celebremos nosotros el 11 de Febrero conmemorando la proclamación de la República, en España.

Juan Carrasco.

## Vergüenzas é infamias

Muchas son las que pesan sobre el sufrido pueblo español, digno por todos conceptos de gobiernos que hicieran menos política de campanario y más administración.

Lo que sucede en España, no tiene ejemplo.

Todo lo paga el Juan Lanús; es decir, el pobre pueblo.

Las informalidades de los gobiernos de la restauración, tan excesivamente descaradas, es insostenible sufrirlas por más tiempo.

En el año 1902 y á consecuencia de la baja que habían sufrido en los mercados extranjeros nuestros vinos, en algunas poblaciones de importancia de la Península se organizaron mítins con el fin de recabar del Gobierno de la monarquía, que los mencionados caldos quedaran exentos del pago de consumos.

Recordamos perfectamente los mítins celebrados por aquel entonces en Jumilla y Onteniente y las comisiones que fueron á Madrid con el propósito de gestionar lo ya indicado.

Sin embargo, los interesados bien poco pudieron conseguir de aquel gobierno presidido por Sagasta, tan funesto para España; pero tan excitada hallaron á la opinión en aquel entonces, tan justo era lo que reclamaba, que el gobierno bajo promesa formal, ofreció ir rebajando por décimas todos los años hasta conseguir la extinción del funesto impuesto.

Hay que tener muy en cuenta la sangre derramada por causa de los consumos en toda España constantemente, condición indispensable para que el gobierno no relegara al olvido el compromiso que tiene contraído con ese pueblo que, dada su ignorancia le engaña ignominiosamente hasta el extremo de abusar de él y ametrallarle, cuando cansado de sufrir vejámenes acude en protesta reclamando su derecho.

Resulta de esto, que no son los hombres de la monarquía de quienes

el pueblo debe esperar su regeneración, puesto que estos lo único que hacen es pasarlo en razones y promesas que nunca llegan, porque les falta el tiempo para saciar sus ambiciones personales y su medro particular.

Así es, que cada vez se van sintiendo más los efectos, á medida que la nación española se ve esquilada y empobrecida, sin esperanzas, sino se implanta la República, de verse libre de los causantes de tanta ruina y calamidad.

¿Por qué no ha cumplido el gobierno con el país su promesa rebajándole la décima de consumos á los vinos en las provincias agrícolas, y en las que no lo son, á los artículos de primera necesidad según decreto del mes de Diciembre de 1902?

¿Acaso las leyes que se legislan en este país, son letra muerta para los gobiernos de la monarquía?

¿Con qué derecho entonces exigen los gobiernos de la restauración el respeto á las leyes, cuando son ellos los primeros que descaradamente faltan á aquéllas?

¿Cómo se gozan con la ignorancia del pueblo!

De manera; que cuando estalló la guerra con los Estados Unidos, para atender á los exorbitantes gastos que ocasionó aquella vergüenza, tuvieron los hombres de la monarquía bajo este pretexto muy buen cuidado de gravar el impuesto de consumos con un 10 por 100 de recargo que lo titularon transitorio, cuyo recargo terminado el simulacro aquél, siguieron cobrándolo muy horondos hasta que se formuló la protesta, y se descolgaron con la dichosa rebaja de nombre engañando al pueblo miserablemente, puesto que no hubieron tales carneros.

Atender á las justas reclamaciones del pueblo, es lo último que podemos esperar de los que en la actualidad vienen esterilizando todos los veneros de riqueza de nuestra desventurada España.

## Semblanzas

II

Gallardo, jacarandoso; semi-guapo y bravo él, tiene un soberbio cartel como génio *impetuoso*.

Orador, con propio estilo; célebre en *fraseología*... héroe de guardarropía

que siempre nos tiene en vilo.

Sopló el genio en su cabeza y pronto vió la nación, que aquella *revolución* fué la *espuma de cerveza*.

Nuncio de promesas grandes pero en la acción diminutas ¡son *fogatas de virutas* las picas que pone en Flandes!

Se las echa de hombretón y para aplacar su fuero... ¡es bastante un *sonagero* que le agite la opinión!

Por miedo al *obscurantismo taquígrafos, luz desea*... para que se copie y vea *descuajar al caciquismo*.

En Salamanca y Jumilla en Infiesto y en Madrid es más temido que el Cid pues, prende, mata, acuchilla...

Mandó quitar del cartel *coplas*, porque sus leales dicen: *Pa Curro Cambrales, y pá mozo cruo*, él

Pelmaccini.

Madrid 2-2-4.

## Más vergüenzas

Hay en este país gentes, que rezando letanías y dándose puñetazos en el pecho, son capaces de sacarle al prójimo los *hígados*, aunque los libros de la iglesia les amenacen con ir al infierno.

Y en lo que vamos á referir llamamos la atención de los ediles del Ayuntamiento y en particular la del Presidente, que es el obligado á corregir inmediatamente la falta, si es que se comete.

Citaremos para ejemplo un caso ocurrido en la casa del pueblo en el año 1891 en época en que el partido republicano contaba con una minoría respetable, que, por cierto, cortó de raíz el abuso con respecto á lo que se exigía por los expedientes de quintas.

Una pobre mujer necesitaba un expediente declarando la inutilidad legal de su hijo, para librarle del servicio militar.

La infeliz aquella, á fuerza de sacrificios y de deshacerse de alguna ropa que poseía, pudo reunir la *fabulosa* cantidad de 14 pesetas, por cuya cantidad los empleados ó empleado encargado del asunto, se negó á servir á la madre del joven, alegando que sino reunía la cantidad necesaria, que se fastidiase y que fuera á servir al rey.

Sombrerería

# ACEVEDO

Alicante

Primera casa de Alicante en sus artículos.—Precio fijo.—Ventas al contado

## Servicios regulares de vapores

Consiguencia, Comisión, Tránsitos y Despachos de Aduana

### VICENTE RIPOLL PÉREZ

Transportes combinados de domicilio a domicilio.  
Plaza de Isabel II, 26.—Alicante

## Compañía Marítima Comercial

SOCIEDAD ANÓNIMA

Línea de grandes vapores entre Barcelona y puertos del Norte



Servicio fijo decenal entre este puerto y los de Málaga, Cádiz, Galicia, Asturias, Santander y Bilbao, por los vapores Jose Roca, Adela Roca, Antonio Roca y Carmen Roca.  
Admiten carga y pasaje para dichos puertos.  
Consiguencia: Pedro Llorca, Bilbao, 4.

## E. BOTÍ CARBONELL

Ferretería, quincalla, perfumería y expenduría de explosivos  
Mayor. 13, 15 y 17

## Hijo de Juan Mas Dols y C.ª

Agentes de Aduanas y comisionistas.—Alicante

## LEOPOLDO ASÉNSIO

ULTRAMARINOS POR MENOR

Elaboración especial de chocolates puros garantizados.  
Cafés tostados diariamente.—Comestibles finos.  
Inmense surtido de quesos de bola crema de la crema, Nata, Roquefort, Cambembert, Brie, Ebro, Montescarios y Port-Saúd.—Vinos, licores, cognac, champán de las mejores marcas más acreditadas del país y el extranjero, y demás artículos propios de este establecimiento que acaba de restaurarse por completo.

Además se han recibido estos días el rico mazapán de Toledo, cascás de Valencia y dulces secos de la renombrada Fabrica de Monserrat de Rens.  
Precios baratísimos como pueden apreciar los consumidores.  
Princesa 10, y Triunfo 2, Alicante.

## González Hermanos, (Casa Maylin)

Camas doradas y de hierro, inglesas y del país. Bamas de madera y muchas de todas clases, a precios de fábrica. Cristalería, tapicería, porcelanas y loza. Servicios completos para fondas, cafés y casas particulares. Silleros tapizados, de rejilla y de imitación caero, de Viena. Bateria de cocina con baño porcelana y aparatos para el alumbrado eléctrico y sus accesorios.—La casa MAYLIN es la que más barato vende.  
Plaza del Progreso, 7.—Alicante.

## Joyería, Platería y Relojería

### ANTONIO ESPÍ VERDÚ

Princesa, 12, ALICANTE

Optica y artículos de fantasía.—Fabricación y composuras al estilo moderno.—Se admiten toda clase de encargos en el ramo.  
Precios económicos.

## GRAN HOTEL IBORRA

Este reputado establecimiento, que bajo la dirección de su propietario D. Vicente Iborra, tiene el honor de ofrecer a su clientela y al público en general, por ser uno de los primeros, tanto por el sitio topográfico que ocupa este edificio, como por las vistas que dan al hermoso paseo de la Esplanada dominando el puerto y la playa, las calles de San Fernando y Triunfo, así como también por sus amplios comedores en la planta baja, capaz para más de 300 cubiertos, cuyo servicio corre a cargo de un afamado maestro; cuenta también con 95 habitaciones todas ellas decoradas con el mayor gusto y esmero y principalmente una espaciosa cocina servida a gran confort en cuanto puedan desear los señores que honren este establecimiento.

Bodegas surtidas de los mejores vinos de España y del extranjero. Luz eléctrica, teléfono, timbres, intérpretes para todos los idiomas, salón de lectura, coches de lujo, ómnibus a todos los trenes y vapores.  
San Fernando, 17 y Mártires, 20.—Alicante

## Gran H. y Café de España de Cayetano Mercader

Situado frente al mar y en uno de los mejores edificios de la población el lado del Casino, TORREVIEJA (Alicante).—Servicio esmerado, habitaciones confortables.  
Precios módicos.—Trato especial para los señores viajeros y Representantes de Comercio.

## Gran Fonda y café de Don Lorenzo Rigal

San Nicolás, 44.—ALCOY

## LA BARCELONESA, AGUSTIN MORA

dedicados a los extensos ramos de Ferretería, quincalla, batería de cocina, juguetería, perfumería, plata Meneses, metal blanco, artículos de piel, cepillos, cestas, peines, bolsos para viaje, armas de fuego, tubería de zoma, coccinas económicas y vrcas para valores.—Mayor, 39 y San Nicolás, 1.—Alicante.

# DISPONIBLE

# DISPONIBLE

cirse sucesos y escándalos como el de ayer, hasta que venga el *apaga y vámonos*, que acabe con estos tiranuelos y soberbios dictadores, que se transformarán en monigotes de *pinpan pún* que esto en realidad son, aunque otra cosa representan.

La sesión de ayer ha hecho apartar la vista por un momento de otros asuntos, que no por eso se olvidan. Son comentadísimas las declaraciones de Maura publicadas por un periódico francés, en las cuales se advierte su propósito de avivar el fuego de las pasiones, de enardecer los ánimos y de desafiar al pueblo, que ya sabe á qué atenerse y señala en su registro todas estas cosas, para cuando llegue el día de las grandes venganzas.

¡Adelante Sr. Maura! Prometió la revolución, y la está preparando para que la hagan.

T. Z.

Madrid 3-2-904.

## Al "gran, Maura

Ayer con voz potente y arrogante defendiste ¡oh Maura! á Nozaleda; demostrando al país que aun te queda, fuerza, valor, y brazo de gigante.

¡Así te quiero ver! sigue adelante, demuestra al mundo que sabes sostenerte; no haciendo caso nunca de la gente aunque crean que dices un desplante.

El pueblo hispano grabará en su historia para recuerdo eterno, vuestro nombre, diciendo sí, que sí alcanzó su gloria,

(puede que haya alguno que se asombre) consiguiendo este pueblo su victoria, al gran talento fué de ese gran hombre.

28 Enero 1904.

## Información militar

Mañana tendrá la fuerza del Regimiento Infantería de la Princesa número 4, ejercicio práctico en el campo de Benalúa, formándose dos compa-

ñías de toda la fuerza y dedicándose al orden abierto.

Hace días que viene ocupándose la prensa de Madrid de la creación de suboficiales entre la modesta clase de sargentos. Parece mentira que un proyecto en que todos lo ven necesario y lo creen de necesidad no se haya efectuado, pues es un porvenir aunque pequeño que dará salida á esta meritísima unidad, en otros tiempos mejor recompensada.

## Voces locales

Hacemos público para que llegue á conocimiento de los señores socios, que el domingo próximo á las once de su mañana, celebrará junta general en el local de la escuela laica de niñas sito en el paseo de Méndez Núñez, la Juventud Republicana Aliante.

Para el número próximo publicaremos una bien escrita ó interesante carta de Madrid, debida á la pluma del consecuente republicano y entusiasta propagandista nuestro muy querido amigo D. Leovigildo Abans. colaborador de LA VOZ REPUBLICANA.

De regreso de Italia, se encuentra en Valencia el reputado y aplaudido guitarrista D. Francisco Tárrega, habiendo dado algunas audiciones en los importantes centros recreativos de aquella capital.

Mucho deseáramos visitara nuestra población, para poder de nuevo admirar sus habilidades y aplaudir una vez más á tan distinguido artista.

Hemos recibido una atenta carta del corresponsal en Murcia nuestro querido amigo y correligionario don Luis Sellés Orriols, hijo de nuestro administrador, en la que nos parti-

cipa, remitirán una información semanal de noticias de aquella capital.

La junta del Círculo Republicano encarece á todos los socios, asistan el domingo 7 del corriente á las tres y media de la tarde á la junta general que en segunda convocatoria se ha de celebrar, para tratar de la aprobación del Reglamento interior y de asuntos generales.

Sirva de aviso á todos nuestros correligionarios para que no haya motivo de queja.

Mañana sábado á las nueve de la noche se dará una conferencia en el Círculo Republicano.

Tema: «Verdadero concepto del patriotismo», siendo el encargado de desarrollarlo nuestro queridísimo amigo y distinguido correligionario D. José M.<sup>a</sup> Santalices.

Esperamos acudan buen número de correligionarios para dar mayor realce al acto.

## Voces generales

A consecuencia de los últimos temporales en San Felín de Guixols, fueron echados á pique el bergantín-goleta «Teresina» de la matrícula de Portoferraio, que estaba cargando corteza de alcornoque, y el laúd «Bienvenida» de esta matrícula.

En muy pocas horas, sin que se pudiera ver la forma de salvarles, rompieron sus amarras viniendo á varar en la misma playa.

El casco del «Teresina», que era novísimo, puesto que según parece era el primero ó segundo viaje que efectuaba, yace frente al casino Las Amistades, á cuyo lado quedan también unos pocos restos del «Bienvenida».

Afortunadamente, no hubo ninguna desgracia personal que lamentar.

El 26 del pasado á las dos de la tarde se inauguró el casino de Fraternidad Republicana, en Alumbre (Cartagena.)

Asistió extraordinaria concurrencia, no faltando numerosas comisiones de Cartagena, Llano y La Unión.

Abrió la sesión el Sr. Barcelona, quien después de breves y elocuentes frases de salutación, cedió la presidencia al presidente honorario señor Rocha.

Este pronunció un magnífico discurso, interrumpido por frecuentes aplausos, y aclamado al final con entusiasmo. Evidentemente, el Sr. Rocha, es un verdadero orador.

El orden fué perfecto y los oradores muy aplaudidos.

## GRAN FONDA CENTRAL

DE Juan Cabrera Pérez

Calle Juan Ulloa, número 44 CABRA. (Provincia de Córdoba)

Servicio de carruajes á todos los trenes.

## Antonio Castañer

Consignaciones, Despacho de Aduanas Transportes combinados de domicilio a domicilio, Representaciones, comisiones, y Tránsitos.—Paseo de los Martires, 22.

## Ultima hora

Servicio particular de «La Voz Republicana»

Madrid 5 (11'30 m.)

Detenido Faundo Dorado y cinco estudiantes más, á consecuencia de tocar estos anoche en una serenata la Marsellesa.

Madrid 5 (12'40 t.)

El padre Valdés irá á Valencia en sustitución de Nozaleda.

Imprenta de Antonio Reus

— 8 —

¿Donde Moret, vaselina usa en la barba y el pelo, y con vaselina toma, toma... de Aguilera en serio, las cosas con que Aguilera pretende darle... el camelo?...

¿Donde Villaverde sube... sube, de pronto al Gobierno de Madrid, porque una dama se enamora de su ingenio, que de grande—según dicen— el mayor del Universo, es por lo desarrollado un ejemplar, sin modelo?...

¿Donde se bajan no pocos por subir, hasta los suelos, con un desearo inaudito haciendo alarde de ello?...

¿Donde contra Nozaleda los rotativos en serio,

— 9 —

baten lanzas despiadados por su torpe nombramiento, para Otispo de Valencia por traitor, según infiero, en tanto el traidor de veras cruza la banda su pecho, de la gran cruz de los héroes cuando de sobra sabemos, nos condujo á la derrota mandado desde un Convento, á sus soldados los planes de Nozaleda el rastrero, y de Ostelar venganza tomóse después de muerto, negándose á que las tropas la carrea por respeto cubriese de su cadáver, estando España de duelo, y asesina en Filipinas á Rizal, de su talento privándonos ¡miserable! por torpe, por bruto y necio?...

¿Donde le nombra Ministro de la Guerra, á un leguleyo,

— 12 —

el timón de sus destinos por sostener el Convento, desde el cual la Sor Virtudes con sus torpes desaciertos, la noción de la vergüenza conseguirá que olvidemos?...

¿Donde los chicos, los grandes, los de arriba y los de en medio, postales coleccionando y adulando á los toreros, no notan en sus megillas que el color rojo perdieron, (con que la vergüenza suele manifestar sus efectos, de cólera ó de tristeza de dolor ó sentimiento) los crujidos que en su rostro la fusta del hoy Gobierno, por reaccionario, le cruza, cada vez que da un decreto?...

¿Donde muchas sanguijuelas desangran el presupuesto,

Enterado el malogrado concejal de aquel entonces D. Vicente Ferrándiz Real, de lo que ocurría en las oficinas del Municipio, cortó de raíz el abuso haciendo que en cada puerta del Ayuntamiento apareciese un letrero en el que se leía claro y terminante, que con arreglo á la ley quedaba prohibido á los empleados percibir cantidad alguna por los expedientes de los quintos.

¿Se sabe si el abuso que en aquel entonces quedó corregido, ha vuelto á reproducirse contra todo derecho de la ley y de la justicia?

Es necesario averiguarlo y nadie más obligados que los concejales que por primera vez han escalado los escaños municipales, ansiosos de que la equidad y justicia brillen con todo su esplendor en la casa del pueblo, haciendo que la administración resulte pulcra y los empleados revistan probidad en todos los actos de sus funciones.

En ellos confiamos para que fiscalicen lo que haya de cierto en la cuestión que nos ocupa, y si resulta ser cierto que se exige cantidad á los quintos por los expedientes de inutilidad, castíguese á los que impunemente cometen el delito de explotación exentos de toda responsabilidad al amparo del cargo que desempeñan.

Esperamos no volver á ocuparnos de este asunto, porque confiamos en que si existe abuso, quedará corregido inmediatamente; pero, si la incuria de los concejales nos obligase de nuevo á llamar la atención, entonces... lo haríamos de la manera que nosotros acostumbramos á hacerlo, llamando á cada cosa por su nombre propio.

Ya lo saben los padres y madres de los quintos; si en las oficinas del Ayuntamiento, se les exige cantidad alguna por los expedientes, no entreguen ni un solo céntimo, puesto que la ley les ampara para que los empleados les sirvan gratuitamente ya

que del común disfrutan el sueldo que los sostiene.

## Menudencias

Que esto se vá, pronostica mi colega Juan Carrasco.

¡Qué se vaya! Ya me pesa el tiempo que va pasando.

¡Que se vaya, que se vaya con viento en popa y muy largo y que nos deje tranquilos

á los que aquí nos quedamos!

¿Qué falta nos hace esto?

¡Ninguna, pongo por caso!

¿No podríamos nosotros

con nuestra fé y entusiasmo

y sincero patriotismo

solitos regenerarnos?

¿Para qué queremos esto?

Váyase con viento largo

y con buen tiempo, no sea

que se vaya á fondo el barco.

\*\*\*

¡Cual se va desarrollando ahora la afición al baile!

Se baila de noche y día

en las plazas y en las calles;

se baila en todo teatrillo;

se baila en las sociedades

y hasta mi suegra se baila

cuando llegan carnavales,

por que la afición es mucha

en este tiempo á los bailes.

Pero, lo que no comprendo

es que concurren al Circo

para ver los elefantes,

y que asistan al Teatro

Principal por noche y tarde

toda la fuerza de guardias

que llaman municipales

(ó casi toda, no quiero

que me reviente el alcalde);

y que queden todavía

parejas para los bailes

cuando hay bailes, por haberlos,

en el propio *Novedades*.

\*\*\*

Por esta razón opino

(y no lo discuta nadie que esta tierra es una Janja y un Paraíso Alicante. Si en los teatros y circos y allí donde se dá un baile no faltan nunca los guardias, que llaman municipales ¿quién vigila allá en mi barrio por si ocurre algún percance? ¡La divina Providencia protectora del alcalde!

\*\*\*

Ya se está arreglando eso del banquete

que á Poveda y Ganga

mis amados jefes

darán, ó dan ellos,

(si acaso no llueve)

á varios amigos

el domingo, siete.

No estoy invitado

al acto solemne.

Pero si me invitan

no iré aunque me lleven,

no me den un plato

que se me indigeste...

P. Pico.

## Desde Madrid

Sr. Director de LA VOZ REPUBLICANA. Alicante.

Muy señor mío: En mis anteriores crónicas manifestaba que la política de Maura iba por derroteros tan en armonía con los deseos del pueblo, que sus arrogancias y sus desplantes dentro y fuera del parlamento, precipitaría los sucesos que el alma nacional espera con impaciencia. El Presidente del Consejo antes que enmendarse, se ensoberbece más y más dando lugar con sus intemperancias, á espectáculos como el de ayer en el Congreso.

La sesión de ayer pasará á la historia como una de las más borrascosas; muchos escándalos ha dado el Sr. Maura desde que figura en el poder; comentadísimos han sido los pro-

cedimientos del soberbio político, censuradísimas sus frases y sus amenazas; nunca como ahora vilipendiado el proceder del jefe del gobierno, ni nunca en el Palacio de la representación nacional, se ha levantado la protesta tan unánime ni tan significativa; no bastaron ayer las interrupciones de una ínfima parte de los ministeriales. Desde los bancos conservadores se hizo oír el Sr. Burell y su discurso en defensa de la prensa, fué aplaudido por todos: inútil me parece ocuparme del pronunciado por Salmerón; su portentosa palabra, fascina; su oratoria, subyuga y sus ataques desconcertaron al cuñado de Gamazo, levantando una tempestad de aplausos en las minorías republicanas y liberales y en las tribunas repletas de público.

Pero el escándalo, el trueno gordo, el *acabóse* llegó cuando el director de *El Liberal* con gran elocuencia y energía, con la sinceridad y la razón, trituró al Maura; desconcertando á este, destruyó sus artificios, le hizo, en una palabra, *polvo*, como vulgarmente se dice, y demostró que la prensa responde de todas sus aseveraciones, de todo absolutamente cuanto de la conducta del Padre Nozaleda, ha dicho. Inútiles fueron los ruegos de Romero para el Sr. Moya, rectificara palabras; el ilustre periodista alentado por sus compañeros de minoría, persistió en su actitud, y el espectáculo fué digno por todos los conceptos de la conducta seguida por los actuales gobernantes...

Las voces, palabras gruesas, los campanillazos y los puñetazos en los pupitres regocijaban al público de las tribunas, el cual abandonó éstas lanzando gritos de «¡Muera Nozaleda! ¡Abajo los farsantes!» y en la calle se oyeron los aplausos, la ovación con que á los señores Burell y Moya obsequiaron sus compañeros.

Poco tiempo le queda á Maura de figurar al frente del Gobierno, pero en tan poco tiempo han de reprodu-

— 11 —

¿Donde á Cuba Canalejas con oro, MIRRA É INCIENSO, por la Prensa precedido vá orgulloso y satisfecho, bajo palabra, jurando, descubrir *chanchullos* necios para enseguida decirle terminantemente al Pueblo, el nombre de los culpables que á la bandera ofendieron, y después cobarde calla como se callan los muertos?...

¿Dónde la Prensa á los toros dedica artículos sendos, y toda, unánimemente dolorosamente el tiempo pierde, los *couplets* coniendo de la zarzuela *El Cangrejo*, mientras la Patria pelagra y corre inminente riesgo, de perderse en el *oasis* de la Historia de los tiempos, ahogada por las miserias con que dirige el Gobierno,

— 10 —

que llega á ser Presidente poco después del Consejo, con un cirio en vez de espada, por ros bonete mugriento y por revolver un hisopo siempre á bendecir dispuesto, y que solo de él se acuerdan en esos casos extremos, de crisis de los partidos para *echarnos un remiendo*, en tanto que se organizan los políticos deshechos?...

¿Donde al *sol que más calienta* y jugando con el Pueblo, engordan, viven y medran Gasset, Romero Robledo, López Domínguez y Maura, Sánchez Toca, R. San Pedro Santo Mauro, Polavieja, Azcárraga y otros *memos*; con canarios unos, y otros con hidráulicos proyectos?...

— 7 —

y pudoroso, reservo, pues las repele la pluma y las rechaza el tintero, porque tienen más vergüenza por lo visto, que el Gobierno, que las tolera, y prohíbe «Las tres gracias» á un librero.

Peró en fin, no hay que extrañarse si para juzgar, tenemos en cuenta, como se escalan, del Poder, los altos puestos...

¿Donde Abarznza es Ministro de Estado, (y esto es un hecho), porque *por detrás* tomaba de cierto amigo, consejos, que aprovechó sin reservas para ser Ministro luego?...

¿Donde á Sánchez Guerra manda del planeta luna, al cuerno Maura, y á *cuerno quemado*, huele el Ministro de lejos?...